

HERALDO DE TARRAGONA

Año II.-N.º 296

Martes 15 Marzo 1904

REDACCION
Unión, 17, Entl.º

TELÉFONO NÚM. 44

ADMINISTRACION
Unión, 54, imprenta

Precios de suscripción
En la capital 5 pesetas trimestre á la mano.
En el resto de España, 5 pesetas trimestre.
Anuncios, romaticos y periódicos, a precios convencionales.
La correspondencia al director. No se devuelven los originales.

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

AVISO IMP. TANTE

Advertimos á nuestros abonados y al público que cuantos anuncios, remitidos y esquelas mortuorias deseen publicar en este periódico, habrán de llevarlos precisamente á la administración, Unión, 54, imprenta de D. Esteban Pamiés.
En la redacción no se admitirá ningún encargo de esa naturaleza, por ser completamente independiente de la Administración.

La cuestión de las incompatibilidades

Dejando á un lado el caso del señor Castellano, definitivamente resuelto por la renuncia que del acta de diputado presentó ayer el gobernador del Banco, queda en pie una cuestión que reviste aspecto general.

Las minorías han tomado pretexto del dictamen de la Comisión declarando la incompatibilidad del señor Castellano para afirmar que se habían infringido la Constitución y el reglamento del Congreso, sin tener en cuenta que de ser eso cierto, la misma infracción, á veces con circunstancias agravantes, han cometido cien veces los liberales.

Pero hay que decirlo: los liberales, que, no obstante su democracia, creen formar una casta superior, privilegiada, en la política, á la cual todo es lícito, así en el Gobierno como en la oposición, cometentoda clase de infracciones de la ley, y para ampararlas se abroquelan tras de los precedentes. Mas si los conservadores, en un caso excepcional siquiera, hacen algo que se parezca á aquello, entonces no valen los precedentes, y es forzoso, so pena de chocar con otra coalición de la dignidad, atenerse á la letra de la ley.

Resulta esto altamente irritante, siendo de advertir que la doctrina que ahora, para el caso del señor Castellano, man tienen los liberales, pugna con la tendencia dominante acerca de las incompatibilidades en los países en que se practica con más pureza el sistema parlamentario.

En Inglaterra se ha observado que el cuerpo electoral reelige siempre á los declarados incompatibles, y como la elección supone siempre un gasto considerable y hasta una perturbación para los distritos, los ingleses, hombres prácticos ante todo, han pensado en la conveniencia de suprimir las reelecciones, y así en el discurso de la Corona, leído en la apertura del Parlamento el día 2 de Febrero último se dice que entre otros proyectos que serán presentados á la aprobación de las Cámaras figura uno destinado á que desaparezca después de la terminación del actual Parlamento la necesidad de la reelección en el caso de aceptar cargos los individuos de la Cámara de los Comunes.

Es decir, que se trata de suprimir la reelección, y esto implica un cambio pro-

fundo en las ideas de los parlamentos ingleses acerca de las incompatibilidades, y demuestra, además, cuán atrasados de noticias suelen andar nuestros liberales.

Conviene tener esto en cuenta, no para el caso presente, resuelto por el propio señor Castellano, sino para los que puedan ocurrir en otras Cortes; y aun que de ello se aprovechen los liberales, quedará evidenciada la injusticia de fondo y de forma con que proceden siempre.

La ley del embudo se ha hecho para ellos.

(De La Epoca.)

CRÍTICA DE LAS NOTICIAS DE LA GUERRA

El nuevo cañoneo de Port Arthur dicen que ha sido á 13 kilómetros: suponemos que el siguiente sea á 25, y el décimo á 300. Los detalles son incompatibles porque se habla de torpedos que han producido efectos que solo se producen á unos cuantos centenares de metros por lo incierto de esta clase de tiro. ¿Se tratará de una simple lucha de torpedos?

Tarfe, en *La Tribuna*, calcula que hasta ahora, podrán haber desembarcado en Corea 48.000 japoneses, con el complicado material de un ejército moderno. Nos parece que no está muy lejos de lo cierto. También se extiende en consideraciones sobre las líneas de invasión de los japoneses; pero no le seguiremos en sus pronósticos inseguros: porque, para quien desconoce el terreno, no importa que marchen por la izquierda ó por la derecha; y menos, si se tiene en cuenta que ni por una parte, ni por otra, han de haber buenas vías de comunicación que faciliten los transportes.

Sospechamos que el señor Atienza, que firma un artículo de *Madrid Científico* pertsneza á la Armada; y, como esta circunstancia daría valor excepcional á su opinión, conviene rebatir sus errores.

Este señor juzga desfavorable la situación y conducta de la escuadra rusa, porque no sale á alta mar para combatir á los enemigos y adquirir el dominio de las aguas en que imperan libremente los japoneses.

Un serio y sangriento combate naval, cualquiera que fuese su resultado, sería perjudicial á Rusia, que no está acostumbrada á quijotismos como el de enviar á Cuba nuestros pobres barcos.

Rusia no hace el sacrificio de construir y fomentar su escuadra para cazar japoneses, sino para mejorar su estado militar y para que llegue un día en que pueda, si no sola, aliada con otras potencias, hacer frente á Inglaterra. Cada barco perdido sería, para ella, un fracaso en sus proyectos. Advertida esta verdad inconcusa, supongamos que don Quijote Stark, puesta la bacia sobre la vicia mollera, subiese al mar para librar la descomunal batalla; y que venciese.

Si Rusia vencía á costa de perder algunos acorazados, Inglaterra habría

triunfado sin combatir; pero, que los perdiese ó no los perdiese, el resultado, aunque fuese destruida la escuadra japonesa, no sería imponer la paz al Japón, porque la escuadra rusa, aun victoriosa, no es suficiente para desembarcar de un golpe un fuerte ejército en el imperio del Sol naciente, puesto que éste con escuadra de más tonelaje, lleva más de un mes sin conseguir poner un ejército respetable en las costas de Corea.

Pero supongamos lo contrario, que el valor ruso no bastase á compensar la inferioridad de su escuadra, y que esta fuese derrotada: los japoneses, entonces, serían aun más dueños del mar que lo son en la actualidad; y su ejército de Corea, aun en caso de derrota, tendría la retirada asegurada.

Rusia, en su situación actual, con su escuadra reservada para un momento oportuno, si vence en tierra á un ejército numeroso, podrá dictar la paz á su antojo, porque la escuadra japonesa no es suficiente para salvar al ejército vencido y, simultáneamente, defenderse de la escuadra rusa. En la derrota del ejército japonés iría envuelta la de su armada.

Recordemos que Alemania, vencedora en tierra, se apoderó de parte de la escuadra francesa (que era superior) por el tratado de Versalles, sin arriesgar sus barcos.

Un Colaborador Militar

DESDE PARÍS

(De nuestro servicio especial)

SUMARIO.—Las pequeñas Exposiciones.—En el «Petit Palais».—Paris y las Bellas Artes.—Exposiciones de venta.—Algo de que hemos visto.

Las ya numerosas pequeñas Exposiciones de Bellas Artes que hay abiertas en París y que son síntomas de la proximidad de la primavera y de los grandes Salones, se han visto aumentadas estos días con la apertura de la que celebra la Asociación de Pintores y Escultores franceses en el *Petit Palais*, bajo los auspicios del municipio parisiense, cuya protección á las Artes liberales, no se ve ni aun igualada por el de ningún otro pueblo de Europa, como lo demuestra la considerable suma que tiene consignada en su presupuesto con destino á subvenciones de concursos artísticos, pensiones de estudiantes y obreros, y premios de aplicación.

La inauguración fué presidida por el prefecto del Sena y el presidente del Consejo municipal, formando el cortejo de estas autoridades un público distinguido en que se destacaban hermosas mujeres ricamente ataviadas.

La Exposición no merece el calificativo de un gran triunfo para sus organizadores; sin embargo, es interesante y en ella figuran obras muy estimables.

No se ven en ella obras grandes y de suma importancia, por la sencilla razón de que estas las reservan sus autores para los Salones, que es donde se ganan prestigios, y á los que hay que ir en busca del renombre que no dan los triunfos que se obtienen en las pequeñas Exposi-

ciones, á las que generalmente se concurre con cuadritos de género, ó sea con esa clase de obras llamadas de «mercado» por ser las que tienen más fácil venta. A pesar de esto, y por la sencilla razón de que no solo de gloria vive el hombre, se ven en esos pequeños certámenes firmas prestigiosas, de artistas ya consagrados por la crítica, como por ejemplo Delpy, De Comerre, Cartier, Henry, Biva, Timmermann, Gastón, Anglade, Serendat, Charpin y otros, que están dignamente representados en el actual certamen del *Petit Palais*.

Camilo Delpy tiene algunos cuadros de preciosa ejecución, pensados y sentidos, y buena prueba de lo que decimos es su *Soleil Couchant ó Gloton*.

La cabeza de estudio de Comerre es buena y está irreprochablemente pintada; pero adolece de la falta de recordar mucho la factura de Gabriel Ferrier, cosa imperdonable en quien ya se ha revelado con personalidad propia y como un pintor original y enérgico. También merece censuras su *Oriental*, pues aunque está bien pinada y su factura no adolece de la falta ya apuntada, su conjunto y su tonalidad serán estropeados por el exceso de detalles, en lo que seguramente ha caído por el afán de buscar la venta.

Mr. Kart Cantier ha obtenido en el actual *Saloncito del Automobile Club* un gran éxito con las obras que en él tiene, y especialmente con su *Pont de Moret*; pero á pesar de ser tan grande se ve superado por el que le han dado los lienzos que tiene en el *Petit Palais*.

Sin las tres obras que ha presentado, las cuales puede asegurarse son el *clou* de la Exposición, se destaca el sentimiento de la naturaleza de una manera tangible, y su autor demuestra en ellas que es digno de la excelente opinión que de él se ha formado.

Lever de Lune y Vieille port de Moret, son lienzos que por sí solos bastan para hacer una reputación sólida y brillante.

Los lienzos de Henry Biva, tienen siempre una sinceridad que hace el mejor elogio del concienzudo artista.

Le Ruisseau, de una coloración sobria y al par brillante dá buena idea del temperamento del artista de cuya paleta ha salido. Es un cuadro de exquisita frescura, y lo mismo *Una rue á Montretou* y los cuatro *paneaux* decorativos, que colocan también á Biva á muy buena altura.

Hemos visto con sentimiento que en la Exposición no figura ninguna firma española, cosa que verdaderamente nos ha sorprendido por ser muy numerosa la representación que la España artística tiene en París.

¿Habrán tenido á menos los artistas españoles concurrir con sus obras al certamen del *Petit Palais*.

Ignotus, París 10 de Marzo.

RUSIA Y JAPON

Paris 13
«Le Gaulois» publica un despacho de Tokio diciendo que la flota japonesa quiso

obstruir la entrada de la bahía de Port Arthur, fracasando en su intento.

De San Petersburgo comunican que el general Keilensky telegrafía diciendo que han desembarcado 18.000 japoneses en Timampho, suponiéndose que marchan á Pineg-Yang.

Añade que sigue la tranquilidad en Port-Arthur.

Afirma que no hay japoneses en toda la Mandchuria, y que solamente se observa gran movimiento de tropas japonesas al Norte de Corea.

—Comunican de Port-Arthur que el comandante de la plaza ha ordenado que salga inmediatamente de ella la población civil.

El mismo telegrama dice que el último bombardeo ha causado grandes daños á la plaza.

Una granada estalló en la casa de un abogado en el momento en que se hallaban de visita la señora y la hija de un coronel.

La esposa quedó envuelta entre los escombros, la hija quedó decapitada, y la señorita de la casa resultó con un pecho completamente destrozado, de lo que falleció pocos momentos después.

El abogado sufrió un síncope, que le imposibilitó prestar auxilio á las mismas.

Resultaron también un chino muerto y varios paisanos heridos.

Una granada cayó al lado del comandante de la plaza y de su Estado Mayor, resultando ilesos milagrosamente.

Se ha confirmado, además, que un torpedero japonés se fué á pique y otro resultó averiado.

El crucero «Tagasakase» se hundió á la explosión de dos torpedos que le lanzó el «Revitzan», que lo mandaba el hijo del cónsul de Rusia en París.

Dicen de Seul que el incesante ir y venir de los soldados coreanos da á la plaza un aspecto animadísimo.

En la población quedan ya pocos soldados japoneses, pues todos han marchado al Norte de Corea.

Los representantes de las potencias extranjeras, están sumamente satisfechos por las atenciones de que son objeto por parte de los coreanos.

Locales y generales

Anteayer tuvieron lugar en nuestro Instituto general y técnico dos reuniones en las que reinó el mayor entusiasmo. Se trataba de inaugurar la extensión universitaria, y las clases ilustradas de Tarragona correspondieron al llamamiento del director de aquel establecimiento docente. A las once de la mañana se verificó la primera en el salón de actos, en la que asistieron todos los profesores del Instituto, varios sacerdotes, gobernador civil interino, dos Sres. oficiales, representado al gobernador militar y el señor Murúa, catedrático de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Barcelona, el cual presidió en nombre del señor Rodríguez Mendez, quien no pudo asistir porque obligaciones ineludibles lo retenían en Reus.

El señor Murúa dió por constituida la Junta de Extensión Universitaria; en seguida el presbítero señor Aulet, catedrático de Historia Natural de este Instituto, leyó una bien pensada disertación científica; los dos militares, en nombre del general gobernador, manifestaron su agradecimiento por haber sido invitados; el señor Duarte, dijo que en las conferencias de la Extensión Universitaria no había inconveniente en que se tratara de asuntos religiosos y políticos, y por último el señor Murúa pronunció un brillante discurso de gracias en el que ponderó las ventajas que había de reportar á la cultura en general la institución que acababa de inaugurar. El señor Ramonacho anunció á la concurrencia que el señor Rodríguez Mendez llegaría á las tres de la tarde y que á las cuatro daría la pri-

mera conferencia en el mismo salón de actos.

Efectivamente, á la hora indicada, se hallaba dicho salón ocupado completamente por escogida concurrencia, y el señor Mendez, despues de haber visitado las dependencias del Instituto acompañado de la comitiva de catedráticos y otras personas invitadas al acto, se presentó en el salón donde fué recibido con una salva de aplausos que le tributaron los concurrentes.

Levantóse el señor Murúa manifestando que él daría la conferencia en lugar de don Rodríguez Mendez, y ai efecto se colocó en el estrado una pizarra y comenzó el citado señor Murúa su discurso en forma didáctica, pero clara, sencilla y facil de comprender por cuantos tuvieron la suerte de asistir á dicho acto. Versó su discurso sobre las causas de la fermentación del mosto, y como la teoría de Pasteur es la actualmente admitida por la ciencia, tomó pie de los microorganismos, para demostrar que estos son los causantes tambien de la descomposición que sufren los seres orgánicos al morir, descomposición necesaria para la vida de otros seres. No podemos ser más prolijos, porque no lo permite la poca extensión de nuestro periódico, contentándonos en manifestar, que al final de la conferencia hubo generales y nutridos aplausos tributados al conferenciante.

Tomó por último la palabra el señor Mendez, quien pronunció un discurso de gracias, brillantísimo por la claridad y la ingenuidad con que se expresó.

El público quedó sumamente complacido y deseoso de que se repitan las conferencias.

Durante los días 17, 18, 19 y 20 actuará en el teatro Principal una compañía de zarzuela y ópera española formada por eminentes artista, entre los cuales figuran las tiplés señoras Gay y Tresols, el tenor Alcántara, el reputado baritono Lucio Delgado y el bajo señor Hernán. Se pondrán en escena las obras siguientes: «El Molinero de Subiza», «Los diamantes de la corona», «La Bruja» y «El Milagro de la Virgen».

Con alicientes tales, es de esperar que las cuatro funciones serán cuatro llenos.

Ayer fué expulsado de esta ciudad por los agentes de la policía un sugeto de malos antecedentes que vagaba por nuestras calles.

Sobre las once de la noche del domingo ultimo, por cuestiones de poca monta, vinieron á las manos en la Plaza de los Cedazos, el dueño de un cafetín ó taberna que existe en dicha Plaza, llamado Daniel Ribas, y Antonio Cartañá, resultando de la contienda ambos con heridas en la cabeza, aunque de poca gravedad.

Acudieron al lugar del sucesos los inspectores de policía y guardias á sus órdenes, el sereno del barrio y otras personas, siendo conducido el Cartañá al Hospital civil y el Ribas quedó en su propio domicilio.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado.

La noche del sábado último fué encontrado abierto el almacén núm. 4 de la calle de S. Felíu.

Practicado un mnuicioso registro no se encontró á faltar nada.

Ayer fueron llamados al Gobierno civil y severamente amonestados por el inspector de Vigilancia señor Español dos barquilleros que daban dinero en vez de barquillos.

A la una y media de la tarde de ayer fué detenido y encerrado en el cuarto de detenidos del Gobierno civil un sugeto de unos 27 años, el cual es muy conocido en esta ciudad por los frecuentes escándalos que dá infringiendo malos tratos, de

palabra y obra, á su madre y hermanas. Dicho sugeto ha sido repetidas veces amonestado por el primer inspector de policía señor Español, habiendo sido impuestos por esta causa por el Juzgado municipal quince días de arresto; pero no escarmentado, ayer volvió á hacer de las suyas; siendo encontrado por la pareja de policía en su casa de la calle del Trinquet Nou, atropellando bárbaramente á su madre y hermanas, los cuales tenían la cara llena de arañazos de los que manaba abundante sangre.

Bueno sería que por quien corresponde se tomaran enérgicas medidas para evitar que dicho sugeto vuelva á dar espectáculos tan poco edificantes como el que acabamos de reseñar.

El soldado del tercer Regimiento de Infantería de Marina Francisco Fortuny Pascual, ó Panadés, se presentará, cuanto antes, en la Sección de Vigilancia de la Secretaria del Ayuntamiento de esta ciudad, con objeto de enterarle de un asunto que le interesa.

A sus instancias ha sido destinado á Zaragoza el agente de orden público de esta ciudad Prudencio Longas Sanchez.

La Gaceta ha publicado una real orden aclaratoria de la de 23 de Febrero último, publicada en 27, resolviendo, con el carácter de indispensable, que los conejos caseros han de estar vivos para poder ser circulados y presentados en el mercado á la venta.

La instalación completa de la línea telefónica entre esta ciudad y Reus, depende del cruce con la línea telegráfica del Norte, cuya autorización se espera la próxima semana.

La Gaceta ha publicado una circular á los gobernadores civiles, encargándoles que adopten las medidas necesarias para que los Ayuntamientos abonen las cantidades que adeudan á los médicos titulares.

En dicha circular se advierte que el mencionado pago ha de ser inmediato é inexcusable.

Los arroces han tenido una gran subida de precio y lejos de descender continúan con tendencia firme en los principales centros productores.

En Valencia se han afirmado los precios de 30 pesetas para el Monguilí y 40 para el Bomba.

Han sido revocados los fallos de la Comisión provincial de Tarragona que aprobaron las elecciones de Garidells y Cherta y anularon las de Solivella y Torredembarra.

En Abril próximo se celebrará una solemne fiesta al objeto de proceder á la bendición de la bandera del cuerpo de somatenes de Manresa.

La bendición de la bandera está confiada al Obispo de Solsona doctor don Juan Benlloch y Vivó.

El Ayuntamiento de Barcelona contribuirá con 500 pesetas á los gastos del monumento que se ha de erigir en Ibiza para perpetuar la memoria del heroico general Vara de Rey.

Acaban de recibirse noticias de haber ocurrido un terrible incendio en San Felíu de Guixols.

El fuego se produjo en la fábrica de serrín de corcho de don Juan Archer.

Se inició el incendio á la una de la madrugada, adquiriendo rápidas y extraordinarias proporciones.

A las nueve de la mañana presentaba aspecto aterrador, hallándose el edificio convertido en imponente hoguera.

Los esfuerzos realizados por los bomberos resultaron inútiles.

El voraz elemento se propagó á dos fábricas de taponés inmediatas á la del señor Archer.

Telegrafian de Murcia que un joven traficante en ganado que se dirigia á su domicilio llevando mil pesetas en el bolsillo, fué acometido por varios sujetos que le dieron muerte con armas de fuego.

Sucedió el hecho en el camino Fortuna.

Apoderáronse del dinero los criminales y le colocaron un revolver en la mano, simulando un suicidio.

No les ha servido la treta para enganar á la autoridad judicial que practica activas diligencias y que está en la pista de los autores de tan reprobable hecho.

El señor Sánchez Guerra ha recibido aviso de la fábrica de armas de Toledo participando que se han terminado los 480.000 cartuchos con destino á sofocar conflictos de orden público.

Son cartuchos mausers y sólo servirán para el interior de las poblaciones.

Tienen una carga muy reducida: un gramo de pólvora.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—S. Raimundo.

SANTOS DE MAÑANA.—San Heriberto.

Cuarenta horas

IGLESIA DEL PIO HOSPITAL.—Continua esta oracion estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

Corte de María

Hoy se hace la visita á la Anunciación de Ntra. Sra. en la Catedral.

Cultos para hoy

Devotos ejercicios del Mes de S. José. Se practican en las iglesias y horas siguientes:

Catedral.—En la capilla de Nuestra Señora del Claustro todos los días en la misa de las siete.

Stma. Trinidad.—Durante la misa de las ocho.

San Francisco.—A las seis y á las ocho, durante la misa.

San Juan Bautista.—En la misa de las cinco y media.

Sagrado Corazón.—Durante la misa de las siete.

Carmen.—A las siete.

San Miguel.—En la misa de las siete.

Dominicas de la Presentación.—A las seis y media.

Hermanas Terciarias del Carmen.—A las siete.

Hospital.—A las seis y media durante la misa.

Jesús María.—A las seis de la tarde.

Sección Oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIDOS

Carmen Gutierrez Rocafort.—Maria Serra Vaciana.—Palmira Solé Que.—Francisco Salves Sanchez.

MATRIMONIOS

Ninguno.

FALLECIDOS

Concepción Domenech Mengual, Plaza Fuente, 29, 16 años.—Carmen Torrell Guinjoan, Unión, 52, 67 años.—Josefa Resanó Cárrega, Callejón Rosa, 1, 74 años.

Servicio de la plaza para hoy

Parada Luchana. Jefe de día señor Comandante de Almansa don Severiano Martínez.

Hospital y provisiones 2.º capitán de Almansa.

Vigilancia y paseo enfermos Luchana. El capitán Sargento Mayor.—Isidoro Domingues.

